



Photo: Agriviva.

DES FAMILLES D'ACCUEIL QUI OUVRONT UNE FENÊTRE SUR LES MÉTIERS DE LA VITICULTURE ET DE L'ARBORICULTURE

TEXTE : KATHARINA TEUSCHER, AGRIVIVA

Depuis plus de 75 ans, Agriviva (anciennement Horizon Ferme) propose aux jeunes âgé-e-s de 14 à 24 ans des stages sur des exploitations pratiquant l'agriculture et la viticulture. Les familles d'accueil Agriviva sont non seulement des ambassadrices de l'agriculture et de ses métiers, mais aussi des médiatrices entre la ville et la campagne, entre les générations et entre les cultures en Suisse. Les stages Agriviva permettent aux jeunes de découvrir la diversité de l'agriculture et de se faire leur propre idée sur l'origine et la production de nos aliments. Les stagiaires acquièrent ainsi une expérience de vie précieuse et emportent des outils formateurs pour leur avenir.

« Rencontrer – s'investir – expérimenter », telle est la devise d'Agriviva. Pour de nombreux-ses jeunes, un stage Agriviva est leur premier engagement bénévole qui ressemble à un « vrai travail ». Cet engagement leur permet de rencontrer, parce qu'une grande majorité n'a jamais échangé avec une

famille paysanne auparavant, de s'investir, parce qu'ils aident les familles paysannes dans leur travail quotidien et d'expérimenter, parce qu'ils peuvent acquérir de précieuses connaissances sur l'agriculture, la Suisse et ses habitant-e-s en sortant de leur zone de confort.

En 2022, environ 1100 jeunes ont effectué un total de 15 500 jours de stage Agriviva. L'âge moyen est d'environ 16 ans. Les jeunes de l'UE/AELE de même que les Suisses et Suissesses de l'étranger profitent également de cette offre. Découvrir de nouvelles choses, travailler dans la nature ou avec des animaux et faire quelque chose qui a du sens : voilà ce qui motive les jeunes à s'engager. Pour effectuer un stage dans une autre région linguistique ou pour faire un stage en Suisse en venant de l'étranger, l'âge minimum est de 16 ans.

Le bénévolat à la ferme est une tradition. Les agriculteurs et agricultrices s'inscrivent à Agriviva en tant que familles d'accueil car ils sont ravi-e-s d'avoir des bras supplémentaires pour les aider à

l'étable, dans les champs, au jardin, dans le ménage ou pour s'occuper des enfants, ainsi que pour l'enrichissement que représentent la collaboration et l'échange avec les jeunes. Les personnes qui effectuent des stages Agriviva ne remplacent pas une main-d'œuvre adulte dite active : elles sont encadrées et on leur attribue des tâches en fonction de leurs compétences. Aider à la ferme ou dans les vignes demande un engagement physique. Les missions attribuées ne doivent pas être trop exigeantes et doivent rester amusantes.

Comment les familles d'accueil et les jeunes sont-ils mis-e-s en contact ?

Les familles paysannes s'inscrivent sur le site web d'Agriviva. L'antenne régionale de placement prend ensuite contact avec elles. Après avoir passé un entretien, la famille d'accueil peut créer son profil sur le site internet et renseigner les dates auxquelles elle est disponible à accueillir un-e stagiaire. Les jeunes s'inscrivent également sur le site internet et cherchent ensuite une place en toute indépendance. Les antennes de placement soutiennent le processus d'inscription, vérifient la motivation et l'aptitude des jeunes pour le stage choisi, et procèdent à la validation. Pendant toute la durée du stage, l'antenne de placement reste l'interlocutrice en cas de questions ou de situations extraordinaires. S'assurer relève de la responsabilité de la

famille paysanne et du/de la stagiaire. En cas de couverture insuffisante, Agriviva dispose d'une assurance.

Les familles d'accueil Agriviva

- souhaitent donner aux jeunes un aperçu du métier de viticulteur-trice ou arboriculteur-trice ;
- aiment travailler avec les jeunes ;
- prennent le temps d'initier les stagiaires à leurs tâches et de les encadrer (personne de contact) ;
- sont ouvertes à la façon de penser et de voir des jeunes et à d'autres cultures ;
- intègrent les jeunes dans leur quotidien, y compris les week-ends.

Secrétariat général

Liste des antennes de placement

www.agriviva.ch/fr/tout-sur-nous/antennes-de-placement

Agriviva
Case postale 1538
CH-8401 Winterthur
Téléphone : +41 52 264 00 30
info@agriviva.ch

Informations sous www.agriviva.ch/fr ou sur Facebook et Instagram

Contact pour la Suisse romande

ProConseil, Agriviva
Ch. de Grange-Verney 2
1510 Moudon
Isabelle Ruchti, Stéphanie Monteiro,
tél. +41 21 614 24 21
agriviva@prometerre.ch

Coûts pour les familles d'accueil

Frais de placement par stage :

1 semaine :	CHF 15.00
2 - 3 semaines :	CHF 30.00
4 semaines :	CHF 40.00
5 semaines :	CHF 50.00
6 semaines :	CHF 60.00
7 semaines :	CHF 70.00
8 semaines :	CHF 80.00

Les membres de l'association bénéficient d'une réduction allant jusqu'à CHF 50.00 par saison.

Argent de poche par stagiaire et par jour :

Age des stagiaires

14 - 15 ans :	CHF 12.00
16 - 17 ans :	CHF 16.00
Dès 18 ans :	CHF 20.00
Pour les vendanges :	CHF 50.00

La nourriture et le logement en chambre individuelle sont compris dans le stage.





Photo: Agriviva.



Photo: Agriviva.

FAMILLE HEUSSER-FEISTHAMMEL, HÔTE AGRIVIVA, USTER (ZH)

Extrait du Rapport annuel 2022, le rapport complet peut être consulté sur www.agriviva.ch

Je m'appelle Eveline Heusser-Feisthammel. Je vis à la ferme avec mon mari Patrick, qui travaille comme professeur d'informatique, et nos deux filles, Clarissa et Miriam. Je suis viticultrice de formation et je possède aussi un grand jardin dont je m'occupe de manière autonome et autodidacte. Notre exploitation est unique en son genre. Nous avons une communauté d'élevage et d'exploitation avec la ferme voisine, le Birkenhof. Les stagiaires Agriviva participent avant tout aux travaux de la vigne, du jardin et du ménage.

Nous accueillons des jeunes Agriviva depuis 2005. J'aime beaucoup travailler avec eux, j'ai de la patience et je peux leur apprendre plein de choses dans l'agriculture, le ménage ou le jardinage. Ils sont souvent d'une grande aide aussi. Et j'aime apprendre, y compris des jeunes.

Chez nous, les tâches varient beaucoup en fonction de la saison. C'est la nature qui donne le rythme.

Dans le vignoble, nous effectuons surtout des travaux d'effeuillage, de vendange, de taille de la vigne, d'élagage et d'ébourgeonnage ainsi que de tonte. Nous capturons aussi les souris et montons des filets, par exemple. Dans le jardin, nous préparons les plates-bandes, semons, désherbons, arrosions et récoltons entre autres.

Dans le ménage, nous nettoyons, lavons, repassons, cuisinons, pâtissons, parons les légumes, mettons en conserve, faisons des confitures et des compotes de pommes, séchons et congelons des fruits. Nous

gérons également l'épicerie, dans laquelle nous vendons des vins, des confitures et des produits faits maison, nous mettons en bouteille notre grappino, préparons des lettres et faisons des emballages.

Je fais toujours beaucoup confiance aux jeunes et je leur donne des responsabilités. Ils savent aussi que si quelque chose ne fonctionne pas, ce n'est pas grave. J'ai toujours un plan B à leur proposer. Chez nous, ça ne joue aucun rôle que les jeunes aient déjà de l'expérience ou non. Leurs compétences personnelles sont très diverses. Il faut d'abord les découvrir.

Je recommande la participation à Agriviva aux familles paysannes qui aiment travailler avec des jeunes, qui ont de la patience et qui n'ont pas de trop grandes attentes. Le temps passé avec les stagiaires Agriviva devient alors une aventure dont toutes les parties peuvent profiter.



Photo: Agriviva.